

## DAFTAR PUSTAKA

### Buku

- Ahmad Mujahidin. (2007), *Peradilan Satu Atap di Indonesia*”, Bandung: PT. Refika Aditama.
- Anwar, C. (2017). *Teori-Teori Pendidikan Klasik hingga Kontemporer*. Yogyakarta: IRCiSoD
- Asikin, Zainal. (2015). *Pengantar Ilmu Hukum*, Depok: Rajawali Press.
- Baron de Montesquieu, (2015). *The Spirit of Laws* ; Dasar-Dasar Ilmu Hukum dan Politik diterjemahkan oleh M. Khoiril Anam, Bandung : Nusa Media.
- Budiardjo, Miriam, (2002). *Dasar-Dasar Ilmu Politik*, Jakarta : Gramedia.
- Benjamin N. Cardozo, (1921). *The Nature of The Judicial Process*, New Haven: Yale University Press.
- Burhan Ashshofa, (2010), *Metode Penelitian Hukum*, Jakarta: Rineka Cipta.
- Istanto, F.Sugeng, (2007). *Penelitian Hukum*, Yogyakarta: CV.Ganda.
- I Made, Pasek Diantha, (2016). *Metodologi Penelitian Hukum Normatif dalam Justifikasi Teori Hukum*, Jakarta: Prenada Media.
- Jerome Frank, Are Judge Human? (University of Pennsylvannia Law Rivew, 1931).
- Lawrence Baum, (2008). *Judges and Their Audiences: A Perspective on Judicial Behavior*, New Jersey: Priceton University Press.
- Mukti Fajar dan Yulianto Achmad, (2010). *Dualisme Penelitian Hukum Normatif dan Empiris*, Pustaka Pelajar, Yogyakarta.
- Naskah Komprehensif Perubahan Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945, Buku VI Kekuasaan Kehakiman, Sekretariat Jenderal dan Kepaniteraan Mahkamah Konstitusi, Edisi Revisi 2010.
- Santrock, J. W. (2004). *Life Span Development (9th edition)*. New York: The Mc GrawHill Companies.
- Sugiyono, (2013). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabeta..
- Suparto. (2019). “Teori Pemisahan Kekuasaan Dan Konstitusi Menurut Negara Barat Dan Islam,” *Hukum Islam* 19, No. 1: 136
- Sulistyowati Irianto, dkk,(2017). *Problematika Hakim Dalam Ranah Hukum, Pengadilan, Dan Masyarakat di Indonesia: Studi Sosio-Legal*”, Diterbitkan oleh Pusat Analisis dan Layanan Informasi, Komisi Yudisial Republik Indonesia.
- Soerjono Soekanto & Sri Mamudji, (2003). *Penelitian Hukum Normatif : Suatu Tinjauan Singkat*”, Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.

- Soerjono Soekanto, (2014). *Pengantar Penelitian Hukum*, Depok: Universitas Indonesia Press.
- Thohari, A. Ahsin, (2004). *Komisi Yudisial dan Reformasi Peradilan*, Jakarta: ELSAM.
- United Nations Office on Drugs and Crime (UNODC), *The Bangalore Principles of Judicial Conduct*, Vienna, 2018.
- Poston, B. (2009, August). An Exercise in Personal Exploration: Maslow's Hierarchy of Needs. Association of Surgical Technologists.
- Waluyo, Bambang, (2008). *Penelitian Hukum dalam Praktek*, Jakarta: Sinar Grafika

### **Peraturan Perundang-undangan**

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia 1945

Undang-Undang Nomor 48 Tahun 2009 Tentang Kekuasaan Kehakiman

Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2009 Tentang Kesejahteraan Sosial

Peraturan Pemerintah Nomor 94 Tahun 2012 Tentang Hak Keuangan dan Fasilitas Hakim Yang Berada Di Bawah Mahkamah Agung

### **Jurnal**

- Anisyah Rahmadania dan Hery Noer Aly, "Implementasi Teori *Hirarchy Of Needs Maslow* Dala Meningkatkan Motivasi Belajar Di Yayasan Cahaya Generasi Islam Kota Bengkulu", Jurnal Pendidikan dan Konseling, Vol. 5, No. 4 Tahun 2023.
- Andri Nurwansi, dkk, "Beban Kerja dan Stres pada Profesi Hakim (Studi Kasus Perkara Tahun 2020 oleh Hakim Mahkamah Agung", Mizanuna: Jurnal Hukum Ekonomi Syariah, Vol. 02 (1), 2024, hal. 45-58.
- Ardyansyah Jintang, "Idealitas Konsep Kekuasaan Kehakiman di Indonesia untuk Mewujudkan *Independence of Judiciary* Secara Paripurna", Jurnal Hukum Peratun, Vol 6 No. 2 Agustus 2023.
- Chesaria Anggun Permaningtyas, "Urgensi Pemenuhan Kesejahteraan Hakim Sebagai Upaya Menegakkan Integritas", Jurnal Hukum dan Peradilan PP. IKAHI, Vol. 2, No. 3, Desember 2024.
- Daffa Ladro Kusworo, Maghfira Nur Khaliza Fauzi, "Diskursus Pemenuhan Kesejahteraan Hakim Sebagai Pencegahan *Judicial Corruption* Melalui Rancangan Undang-Undang Jabatan Hakim: Studi Komparatif dengan Negara Amerika dan Kanada", Jurnal Hukum dan Perdilan PP. IKAHI, Vol. 2(2), 2024.
- Dahlia Sukmasari, "Konsep Kesejahteraan Masyarakat dalam Perspektif Al-qur'an", *Journal Of Qur'an and Hadies Studies*, Vol. 3, No. 1, 2020.

- Fakhrabiulza Cesar Rahadian dan Indriati Amarini, "Analisis Hak Keuangan dan Fasilitas Hakim Di Bawah Mahkamah Agung Ditinjau Dengan Teori Realisme", *Jurnal Of Social Science Research*, Vol. 4, No. 6 Tahun 2024.
- Fahmiron, "Independensi dan Akuntabilitas Hakim dalam Penegakan Hukum Sebagai Wujud Independensi dan Akuntabilitas Kekuasaan Kehakiman", *Jurnal Litigasi*, Vol. 17(2), 2016.
- Henny Andriani, "Model Rekrutmen Hakim Sebagai Penyelenggara Kekuasaan Kehakiman Menurut Konsepsi Negara Hukum", *Jurnal Unes Law Review*, Vol. 6, No. 1, 2023, hal. 2289.
- Maslow, A.H., "A Theory of Human Motivation", *Psychological Review*, Brooklyn College, 1943.
- Michael, James, "Reducing Corruption in The Judiciary", United States Agency for International Development, (Office of Democracy and Governance USAID Program Brief, DPK Consulting, 2009).
- Mohammad, "Kajian Hukum Atas Jaminan Keamanan dan Kesejahteraan Hakim menurut PP Nomor 94 Tahun 2012 Tentang Hak Keuangan dan Fasilitas Hakim yang Berada di Bawah Mahkamah Agung", *Jurnal YUSTITIA*, Vol. 20 No. 2, 2019.
- Muhibbin, Marfuatun, Urgensi Teori Hierarki Kebutuhan Maslow Dalam Mengatasi Prokrastinasi Akademik Di Kalangan Mahasiswa, *Educatio: Jurnal Ilmu Kependidikan*, Vol. 15, No 2 Desember 2020.
- Muh. Ridha Hakim, "Tafsir Independensi Kekuasaan Kehakiman dalam Putusan Mahkamah Konstitusi", *Jurnal Hukum dan Peradilan*, Vol. 7 No. 2, 2018.
- Siti Muazaroh, Subaidi, Kebutuhan Manusia Dalam Pemikiran Abraham Maslow (Tinjauan Maqasid Syariah), *Al-Mazahib*, Volume 7, Nomer 1, Juni 2019.
- Suherman, Andi "Implementasi Independensi Hakim dalam Pelaksanaan Kekuasaan Kehakiman", *SIGn Jurnal Hukum*, Vol. 1, No. 1, 2019.

## Internet

- Abraham Utama, "Kisah Hakim Perempuan yang Wafat Usai Diteror, mengapa Ribuan Hakim Menuntut Kenaikan Gaji dan Jaminan Keamanan", *BBC News Indonesia*, <https://www.bbc.com/indonesia/articles/czxxg75kj1yyo>.
- Artikel I: General Principle, The Universal Charter of Judges, <https://www.iaj-uim.org/iuw/universal-charter-of-the-judge-2017/>.
- Badan Statistik Indonesia, Inflasi Tahun ke Tahun pada Bulan September Tahun 2024, <https://www.bps.go.id/id/pressrelease/2024/10/01/2308/inflasi-year-on-year--y-on-y--september-2024-sebesar-1-84-persen-.html>.

- Bank Indonesia, “Data Inflasi” <https://www.bi.go.id/id/statistik/indikator/data-inflasi.aspxr> , (Diakses pada tanggal 21 Oktober 2024, pukul 15.02 WIB).
- BBC, Gazalba Saleh Kembali Dibebaskan-Apa Pertimbangan Hakim Membebaskannya Dari Dakwaan Menerima Suap Rp.650 Juta”, [https://www.bbc.com/indonesia/articles/c4n1d1knr2lo#:~:text=Sebelumnya%2C%20pada%206%20Mei%202024,di%20Mahkamah%20Agung%20\(MA\).](https://www.bbc.com/indonesia/articles/c4n1d1knr2lo#:~:text=Sebelumnya%2C%20pada%206%20Mei%202024,di%20Mahkamah%20Agung%20(MA).)
- Badan Pusat Statistik (BPS). (2024). Pengumuman Standar Hidup Layak (SHL) Tahun 2024. Jakarta: BPS.
- CNN Indonesia, “ Hakim PTUN Medan Penerima Suap OC Kaligis Divonis Dua Tahun”, 2015, <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20151217202844-12-98978/hakim-ptun-medan-penerima-suap-oc-kaligis-divonis-dua-tahun> (Diakses tanggal 19 Oktober 2024, pukul 18.45 WIB).
- CNN Indonesia, “Dua Hakim PN Jaksel Divonis 4 Tahun 6 Bulan Penjara”, <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20190711173501-12-411363/dua-hakim-pn-jaksel-divonis-4-tahun-6-bulan-penjara> (Diakses tanggal 28 Oktober pukul 19.45 WIB).
- CNN Indonesia, “KPK Jebloskan Eks Hakim Itong ke Lapas Surabaya”, <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20230201165604-12-907701/kpk-jebloskan-eks-hakim-itong-isnaeni-ke-lapas-surabaya> (Diakses tanggal 12 Desember 2024, pukul 22.13 WIB).
- DetikNews, “Hakim Setyabudi Tinggalkan Enam PR Perkara Tipikor”, 2013, <https://news.detik.com/berita-jawa-barat/d-2203145/hakim-setyabudi-tinggalkan-enam-pr-perkara-tipikor> (Diakses tanggal 18 Oktober 2024, pukul 22.19 WIB).
- DetikNews, “Terima Duit Dari OC Kaligis, Hakim PTUN Medan Dihukum 2 Tahun Bui”, 2016, <https://news.detik.com/berita/d-3128213/terima-duit-dari-oc-kaligis-hakim-ptun-medan-dihukum-2-tahun-bui> (Diakses tanggal 19 Oktober 2024, pukul 20.27 WIB).
- DetikNews, “Hakim PTUN Dermawan Ginting Didakwa Terima USD 5 Ribu Dari Gatot Pujo” 2015, <https://news.detik.com/berita/d-3047521/hakim-ptun-dermawan-ginting-didakwa-terima-usd-5-ribu-dari-gatot-pujo> (Diakses tanggal 20 Oktober 2024, pukul 21.25 WIB).
- Imam Anshori Saleh, “Banyak Celah Suap hakim”, Indonesian Corruption Watch, <https://www.antikorupsi.org/id/article/banyak-celah-suap-hakim>
- Indikator, Rilis Indikator 27 Mei 2025, <https://indikator.co.id/rilis-indikator-27-mei-2025/>
- Hukum Online, “Suap Hakim Masih Marak, Salah Siapa?”, <https://www.hukumonline.com/berita/a/suap-hakim-masih-marak--salah-siapa-lt5aaa9f87ec045/>
- Hukum Online, “Hukuman Hakim Ibrahim Dikorting”, 2010, <https://www.hukumonline.com/berita/a/hukuman-hakim-ibrahim->

- [dikorting-lt4cd294c6ccc85](#) (Diakses tanggal 2 Oktober 2024, pukul 20.12 WIB).
- Hukum Online, “Hakim Ibrahim Dituntut Bersalah Karena Langgar Kode Etik”, 2010. <https://www.hukumonline.com/berita/a/hakim-ibrahim-dinilai-langgar-kode-etik--lt4c4446d782431/?page=1> (Diakses tanggal 02 Oktober 2024 pukul 20.20 WIB).
- Hukum Online, “Terbukti Terima Fasilitas, Eks-Hakim Ad Hoc Tipikor Divonis 7 Tahun Penjara”, 2014. <https://www.hukumonline.com/berita/a/terbukti-terima-fasilitas--eks-hakim-ad-hoc-tipikor-divonis-7-tahun-penjara-lt5487ab7f01dca/> (Diakses tanggal 17 Oktober 2024, pukul 23.43 WIB).
- Hukum Online, “Mantan Hakim Pasti Serefina Divonis Empat Tahun”, 2015, <https://www.hukumonline.com/berita/a/mantan-hakim-pasti-serefina-divonis-empat-tahun-penjara-lt54c7bd1dddf83/> (Diakses tanggal 18 Oktober 2024, pukul 22.56 WIB).
- Hukum Online, Muhammad Januar Rizki, “Hari Perdana Mogok Kerja, Para Hakim Sodorkan 3 Tuntutan ke MA”, <https://www.hukumonline.com/berita/a/hari-perdana-mogok-kerja--para-hakim-sodorkan-3-tuntutan-ke-ma-lt67038e5bda4ff/>, (Diakses pada 28 Oktober 2024, pukul 21.02 WIB).
- Hukum Online, “Mengintip Semangat *Homo Economicus* di Lembaga Hukum”, 2013. <https://www.hukumonline.com/berita/a/mengintip-semangat-ihomo-economicus-i-di-lembaga-hukum-lt520b455d12c5f/> (Diakses tanggal 28 Oktober 2024, pukul 23.55 WIB).
- Hukum Online, “Kasus Hakim Ad Hoc Tipikor Jadi Prioritas KPK”, 2012, <https://www.hukumonline.com/berita/a/kasus-hakim-ad-hoc-tipikor-jadi-prioritas-kpk-lt503e0842f12a0/> (Diakses tanggal 17 Oktober 2024, pukul 19.56 WIB).
- Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) Online, <https://kbbi.web.id/independen>.
- Kabar24, “KPK Tetapkan Hakim Imas Sebagai Tersangka”, 2011, <https://kabar24.bisnis.com/read/20110701/16/37305/kpk-tetapkan-hakim-imas-sebagai-tersangka> (Diakses tanggal 02 Oktober 2024, pukul 21.00 WIB).
- Kompas.com, Gaji Hakim Ad Hoc PHI Paling Rendah”, 2011, <https://nasional.kompas.com/read/2011/08/05/16284582/gaji.hakim.ad.hoc.phi.paling.rendah> (Diakses tanggal 02 Oktober 2024 pukul 21.25 WIB).
- Kompas.com, “Langkah Awal Mencari Hakim Berintegritas”, 2015, <https://nasional.kompas.com/read/2015/07/23/18000081/Langkah.Awal.Mencari.Hakim.Berintegritas?page=all> (Diakses tanggal 19 Oktober 2024, pukul 19.50 WIB).
- Kompas.com, “Ini Kronologi Operasi Tangkap Tangan Hakim Tipikor di Bengkulu”, 2016, <https://nasional.kompas.com/read/2016/05/24/19322241/ini.kronologi.operasi>.

[tangkap.tangan.hakim.tipikor.di.bengkulu](https://nasional.kompas.com/read/2017/10/08/11310371/hakim-pt-manado-yang-ditangkap-kpk-belum-pernah-buat-lhkpn) (Diakses tanggal 25 Oktober 2024, pukul 23.32 WIB).

Kompas.com, “Hakim PT Manado yang Ditangkap KPK Belum Pernah Buat LHKPN”, 2017. <https://nasional.kompas.com/read/2017/10/08/11310371/hakim-pt-manado-yang-ditangkap-kpk-belum-pernah-buat-lhkpn>, (Diakses tanggal 27 Oktober 2024, pukul 23.43 WIB).

Kompas. Com, “Terbukti Terima Suap, Hakim Merry Purba Divonis 6 Tahun Penjara”, <https://nasional.kompas.com/read/2019/05/16/20461891/terbukti-terima-suap-hakim-merry-purba-divonis-6-tahun-penjara> (Diakses tanggal 28 Oktober 2024 pukul 19.10).

Kompas.com,” Ribuan Hakim Bakal Mogok Kerja, Protes Gaji dan Tunjangan 12 Tahun Tak Naik”, <https://nasional.kompas.com/read/2024/09/26/15450051/ribuan-hakim-bakal-mogok-kerja-protas-gaji-dan-tunjangan-12-tahun-tak-naik> (Diakses pada 28 Oktober Tahun 2024, pukul 23.12 WIB).

Kompas.com, “Hakim PN Balikpapan Yang di OTT KPK Divonis 7 Tahun Penjara”, <https://regional.kompas.com/read/2020/01/08/17141481/hakim-pn-balikpapan-yang-di-ott-kpk-divonis-7-tahun-penjara> (Diakses tanggal 12 Desember 2024, pukul 22.00 WIB).

Kompas.com, <https://nasional.kompas.com/read/2024/01/24/08250091/2-kali-terbukti-selingkuh-hakim-pengadilan-tinggi-agama-makassar-dipecat?page=all>

Kompas.com, “Erintuah Damanik Akui Terima Uang, Tapi Ronald Tannur Sudah Tepat”, <https://nasional.kompas.com/read/2025/04/29/18515101/erintuah-damanik-akui-terima-uang-tapi-ronald-tannur-sudah-tepat> (Diakses pada tanggal 02 Mei 2025).

Kompas.com, “Hakim Heru Hanindyo yang Bebaskan Ronald Tannur Jadi Tersangka”, <https://nasional.kompas.com/read/2025/04/29/05180011/hakim-heru-hanindyo-yang-bebaskan-ronald-tannur-ditetapkan-jadi-tersangka>

Komisi Yudisial Republik Indonesia, [https://www.komisiyudisial.go.id/frontend/news\\_detail/15724/terbukti-berselingkuh-hakim-rr-dijatuhi-pemberhentian-tetap](https://www.komisiyudisial.go.id/frontend/news_detail/15724/terbukti-berselingkuh-hakim-rr-dijatuhi-pemberhentian-tetap)

Komisi Yudisial, “KY Dukung Peningkatan Kesejahteraan Hakim”, [https://www.komisiyudisial.go.id/frontend/news\\_detail/15760/ky-dukung-peningkatan-kesejahteraan-hakim](https://www.komisiyudisial.go.id/frontend/news_detail/15760/ky-dukung-peningkatan-kesejahteraan-hakim)

MetroTV, “Hakim Se-Indonesia Mogok Kerja Tuntut Naik Gaji”, <https://www.metrotvnews.com/play/NG9C3MnB-hakim-se-indonesia-mogok-kerja-tuntut-naik-gaji>.

- Tempo, “Penggugat Kasus Yang Hakimnya PN Tangerang Kena OTT KPK Gelisah”, 2018. <https://www.tempo.co/arsip/penggugat-kasus-yang-hakimnya-pn-tangerang-kena-ott-kpk-gelisah-957033> (Diakses tanggal 28 Oktober 2024 pukul 18.40 WIB).
- Tempo, “Hakim Tipikor Bengkulu Dewi Suryana Divonis 7 Tahun Bui”, <https://www.tempo.co/hukum/hakim-tipikor-bengkulu-dewi-suryana-divonis-7-tahun-bui-974797> , (Diakses tanggal 28 Oktober 2024 pukul 18.15 WIB).
- Tempo.com, “Profil dan Harta Djuyamto yang Jadi Tersangka Kasus Jual Beli Vonis Ontslag”, <https://www.tempo.co/hukum/profil-dan-harta-hakim-djuyamto-yang-jadi-tersangka-kasus-jual-beli-vonis-ontslag-1231662> (Diakses pada 02 Mei 2025, pukul 15.05 WIB).
- Tempo.com, “Profil 4 Hakim Tersangka Suap Penanganan korupsi CPO”, <https://www.tempo.co/hukum/-profil-4-hakim-tersangka-suap-penanganan-korupsi-cpo-1231454> (Diakses pada 02 Mei 2025, pukul 15.17 WIB)

### **Wawancara**

- Wawancara dengan Hakim Okta, Hakim Perdata di Pengadilan Negeri Payakumbuh, Wawancara melalui *Zoom Meeting* pada Sabtu, 01 Februari 2025.
- Wawancara dengan Hakim Zulfiarta, Hakim Tinggi Pengadilan Tinggi Agama Padang, 02 Februari 2025.
- Wawancara dengan Hakim Syafrizal, Ketua Pengadilan Negeri Padang, yang dilakukan di Pengadilan Negeri Padang pada tanggal 04 Februari 2025.

